

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHIEU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 428, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, LUNES 31 DE OCTUBRE DE 1859.

TIRADA DE 15,500 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Desde hoy se halla de venta en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA el mapa del Imperio de Marruecos en papel de lujo y esmerada estamación.

Este mapa se venderá á dos reales y medio el público y á dos reales á los que acrediten con el recibo ser suscritores de LA CORRESPONDENCIA.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

El teniente coronel graduado D. Manuel Martínez de la Cabeza, segundo comandante de infantería retirado, ha solicitado se le destine á Africa sin sueldo alguno durante la guerra, renunciando á toda ventaja que no gane en el campo de batalla y dándosele otra vez el retiro si así lo mereciese por su comportamiento.

Como es tanta la importancia de todo lo que refiere al imperio de Marruecos, llamamos la atención sobre el precioso librito publicado por D. Francisco Coello y D. José Gomez Arceche, que contiene una completa descripción de aquellas tierras y dos excelentes mapas. Ríos, costas, poblaciones, costumbres, razas, historia de Marruecos, todo se halla reasumido en este libro de actualidad que no dudamos tendrá gran boga en el público.

Se vende en el despacho de Mellado, calle del Príncipe.

En el pueblo de la Solana se ha hecho un acogimiento entusiasta á los escuadrones de coraceros del Rey y de la Reina que marchan contra el moro. El ayuntamiento salió á recibirlos: por la noche fueron osequiados los jefes con una brillante serenata y al día siguiente el pueblo entero salió á despedir á nuestros valientes.

También en Valdepeñas la municipalidad obsequió á la tropa dándole un cuartillo de vino por plaza y mediaron vivas y universales aclamaciones.

Segun nos escriben de Gibraltar, eran exageradas las noticias que, tomadas de otros diarios dimos acerca del estado sanitario de la guarnición de aquella plaza. No han ocurrido en el regimiento número 400, las bajas de que se ha hablado.

Ha anclado en la bahía de Gibraltar un navío turco de 90 á 100 cañones.

Los hebreos de Tánger refugiados en Gibraltar se aumentan todos los días: la autoridad los ha alojado en puerta de Tierra hacia la parte del mar, en tiendas de campaña, suministrándoles, por cada ocho personas, doce libras de pan, media de carne por persona, etc., etc.

Se dice que en Estepona han desembarcado cincuenta judíos de Tánger.

Dice una carta de Gibraltar, que ha llegado de Rabat á Tánger un general distinguido, el cual se supone que tomará el mando de la guarnición, que el vice-cónsul español, ha ofrecido

á muchas personas que no podían costearse su pasaje, hacerlos conducir á Tarifa, y que en solos dos días llegaron á la plaza inglesa, huyendo de Tánger, cerca de ochocientos fugitivos, casi todos judíos.

Noticias de Tánger del 22 confirman la entrada en la población de las tribus kabilas de las inmediaciones. El gobernador hacía todo lo posible para evitar el saqueo, habiendo castigado severamente á algunos miserables que habían sido cogidos en el acto de cometer violencias. Se esperaba la llegada de mas tribus de partes distintas del imperio, y se confirma también la próxima llegada del hermano del emperador, que se ha nombrado generalísimo, con un cuerpo numeroso de infantería y caballería.

En uno de sus últimos números, el *Gibraltar Chronicle* anunciaba que Inglaterra ha declarado á Marruecos que no podía auxiliarse en su guerra contra España. Acerca de esta declaración, segun dice *El Times*, fué interpelado lord Jhon Russell; pero el ministro se ha negado á contestar, alegando que continuaban aun las correspondencias diplomáticas con España respecto á este asunto.

Los efectos del parque de Ingenieros embarcados para Ceuta y Cádiz, en Barcelona, son: 35 esplanadas para mortero y obús, por varios sistemas; 3,500 mangos de útil de zapadores; 120 con piquetas de afirmar; 14,000 sacos de tierra; un cajón de abrojos; 10 bultos con útiles de zapadores; 15 idem con herramientas de carpintero; albañil y cantero, y 2,000 aspuertas.

SEGUNDA EDICION.

Los generales, jefes y oficiales que salieron últimamente de Madrid con destino al ejército expedicionario, continúan felizmente su viaje, como verán nuestros lectores en la sección de partes telegráficas, recibiendo por do quiera claras pruebas de la popularidad que alcanza la guerra, y que parecen infundir nuevo aliento á los que van á sostenerla con las armas de la patria.

Embarcándose hace dias en un bote español de guerra, varios judíos, fue un moro de Rey á sacar á la fuerza á uno de ellos, á lo que se opuso un moro del consulado, diciendo: déjalo, que está en un bote español. Entonces el otro moro le llamó mal marroquí, y le dijo, que siendo soldado del Sultan, favorecía y servía á los españoles. La contestación del moro de la misión española, fue corta. «Yo sirvo á la Reina.»

Siguen los preparativos dispuestos en obsequio de las tropas que van á Africa por los alumnos de la universidad y academia de San Carlos de Valencia. El día destinado para el embarque se reunirá en la plaza del Príncipe Alfonso con la anticipación acostumbrada, llevando dos músicas de la estinguida Milicia Nacional y dos banderas, una española y otra de color rojo. Los alumnos de la Academia se han encargado de adornar esta última, que llevará los lemas siguientes: *Al Africa, ¡Viva España! Año 1859*, y corbatas de los colores de las facultades. El

número de cigarrros que se repartirán á los soldados y oficiales, será cinco mil.]

Los rasgos de desinterés y patriotismo, se suceden unos á otros. Una señora de Málaga, esposa de un comandante de ejército, ha dirigido una carta al señor comandante general, ofreciéndose á coser ropas para el hospital militar, y desde que haya heridos, asistirlos y cuidarlos en cuanto la sea posible. El señor gobernador ha aceptado la primera parte del ofrecimiento.

Se supone que para el importante servicio de trasportes de efectos de guerra y de tropa, podrán reunirse hasta cuarenta vapores mercantes.

A mas de haber sido destinada Sevilla para depósito de los prisioneros marroquíes que pue- de hacer nuestro ejército expedicionario de Africa, parece que también será depósito de nuestros heridos, punto donde se situará la Dirección de la Administración militar, y donde se reunirá la reserva del ejército, compuesta de batallones provinciales.

Asi que se ha sabido en Madrid que las Diputaciones forales de las provincias Vascongadas se preparaban á auxiliar al gobierno con un cuerpo de voluntarios equipados y costeados por aquel país para la guerra de Africa, los Sres. GUERRA redactor de *El Clamor público* y MOBELLAN conocido escritor y periodista, se han puesto á disposición de la diputación de Alava, de donde son naturales, para ir á vengar el honor nacional ultrajado por los marroquíes.

El territorio marroquí se divide, como el argelino, en Tell ó país cultivable y Sahara, país que no produce cereales. Difícilmente pueden señalarse los límites con certeza; pero su trazado mas probable se dirige desde 40 ó 50 kil. al S. de Usá (*Ududah*) en la frontera argelina, hacia el Mulya; de allí á las fuentes del Siz y del Daragh en la vertiente meridional del Atlas y faldeando las montañas primero, é inclinándose despues al S. por encima del lago *Ed-Debaia*, va á terminar al N. del cabo Num. Cubre el Tell en su totalidad una faja, cuyo límite oriental es próximamente paralelo á la costa del Océano, su longitud de unos 850 kil., su anchura de 300 á 400 y su superficie de 285,000 kilómetros cuadrados á lo sumo, que equivalen á las dos quintas partes de todo el Imperio Marroquí, y á poco mas de la mitad de la superficie de España.

El imperio de Marruecos, no obstante la incuria de sus habitantes, es rico en producciones. De la descripción de dicho imperio dada á luz por los señores Gomez de Arceche y Coello, tomamos los siguientes pormenores acerca de las producciones de aquel país:

«Cítreuse (dicen) las campiñas en enero de una verdura esmaltada de flores y se desarrollan los cereales. En marzo se hace la recolección de la cebada y en junio la del trigo, con cuya harina preparan los naturales el *cuscusú* (alcuzúz), la de maiz y la del sorgo, con el que también hacen harina para aquel plato favorito de los africanos. Cuál sea la fertilidad

del suelo se patentiza con solo observar que abierto solamente con un arado de madera que apenas penetra en él, y abonado con el rastrojo que se tiene esmero en dejar bastante alto, no se aprecia sino como mediana una cosecha de treinta granos de trigo por uno de siembra, y como buena solo cuando produce sesenta, habiéndolas de ochenta por uno.

En las llanuras y colinas crecen el olivo, la higuera, el granado, el almendro, el naranjo y el limonero, y cubren las montañas bosques de encinas, robles y moreras, y en la vertiente meridional palmeras cuyos dátiles constituyen uno de los alimentos preferidos por los marroquíes.

También hay palmeras, en la septentrional, y especialmente en la zona del \odot ; pero su fruto no tiene comparación con el que dan las de Suz y Taflete, donde se aprecia tanto, que se supone objeto del deseo de la Virgen María en el nacimiento del Señor.

Infútil es decir la calidad de las naranjas y limones, pues por su aroma y esquisito gusto tienen fama en Andalucía, donde se hace mucho gasto de las llevadas de Tánger. Hay muchas especies de viñas, y sus uvas, como todos los demás frutos, son muy precoces relativamente á los de nuestro continente.

Los melones tienen la circunstancia de que su estado de madurez es casi instantáneo, por lo que rara vez están en disposición de comerse: no así las sandías, que se cultivan con esmero, pues son muy apreciadas. Producense, en fin, y en abundancia prodigiosa toda clase de frutas conocidas en Europa y varias otras muy sabrosas y útiles, asi como legumbres y verduras de toda especie.

A pesar de tal fertilidad padécense allí hambres terribles de que no se tiene idea en Europa, producidas por las langostas que pasan del S. del Atlas, y esparcen la desolacion por los campos, produciendo algunas veces con su putrefacción peste y fiebres contagiosas.

Hay en las selvas leones, panteras, osos, hienas, chacales y zeposos, y los habitantes comercian con la venta de camellos, búfalos, bueyes, caballos, mulas, asnos y ganado lanar de excelente calidad, asi como con la de volatería doméstica que es sumamente abundante.

El camello es indudablemente el animal mas útil de cuantos se crian en Marruecos, exceptuando el caballo cuando es empleado en el ejercicio militar.

El camello cuesta muchísimo menos que una mula; soporta una carga superior en peso y volumen, y así puede caminar por terrenos ásperos como por las arenas del desierto sufriendo toda clase de cambios atmosféricos.

Bebe rara vez, lo cual es una gran ventaja en un país en que tanto escasea el agua, y se mantiene en todas partes, pues no tiene necesidad de cebada, alimentándose de las yerbas, matas ó espartos que se encuentran en los puntos en que haya de camparse.

Su marcha al paso equivale á la de la Infantería, á ciento veinte pasos por minuto; se adelanta á esta, si se le anima un poco, andando sin violencia ocho ó nueve kilómetros por hora y descargado puede trasportar tropas de un punto á otro, con la misma mayor velocidad que los caballos.

Un cuerpo de tropas que tuviese que operar en el interior, debería hacerse con una brigada de camellos, como elemento indispensable por el trasportes de los víveres yaun para las ambulancias. Pronto adquiriria nuestro soldado la experiencia necesaria para dirigirlos y cuidarlos, como la adquirieron y poseen los franceses.

Hay muchos caballos de raza árabe en la zona meridional, y de la berberisca en la opuesta; pero á pesar de que parece debiera fomentarse su cria en un país en que todos son ginetes hábiles, le tiranía del gobierno, cuyos emisarios se apoderan de todos los caballos buenos que encuentran, hace se abandone su cuidado en las regiones en que se deja sentir la autoridad imperial.

Solo en la provincia de Dukalah se ven aun caballos excelentes de raza berberisca y de la mas pura. En las provincias del Sur habitadas en gran parte por gentes que apenas reconocen dependencia de la metrópoli, el caballo árabe es criado y educado con todo el esmero con que se hace en su país originario y en todo el desierto de Africa.»

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una disposición que merecerá generales elogios. Se ha dispuesto que acompañe al ejército expedicionario de Africa una comisión encargada de recoger las curiosidades artísticas y demas noticias que puedan interesar, tanto acerca de historia y literatura, como de hechos relativos á la agricultura y comercio. De dicha comisión formará parte el entendido oficial auxiliar del ministerio de Fomento D. Emilio Lafuente Alcántara.

Felicitemos al señor marqués de Corvera por esta medida que honra á su administración y por la acertada elección que ha hecho.

Las comunicaciones de Marruecos á que frecuentemente se hace alusion, no han de considerarse como caminos transitables para carruages. El camello, ese *barco del desierto*, como se vanaglorian los nómadas en llamarlo, es el único vehículo conocido para el transporte, y la caravana el convoy que traslada las grandes masas de objetos comerciales de un lugar á otro, y sustituye en el interior y el *mar de arenas* á las diligencias, locomotoras y buques de vapor.

Por eso los caminos, aun el señalado como imperial, por servir en sus viajes al Sultan, el cual se estiende de Marruecos á Azamor, y de aquí por la costa á Rabat y á Mequinez y Fez evitando el paso por las tribus inquietas del interior, consisten en sendas mas ó menos ásperas, segun la calidad del terreno que cruzan, sin posadas ni aldeas en que descansar ni refrigerarse, siendo por tanto de absoluta necesidad el transporte de tiendas en que campar.

LA CORRESPONDENCIA.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el considerable número de despachos telegráficos que insertamos en otro lugar, y que son una prueba de nuestros esfuerzos y deseos por corresponder al creciente favor del público. No anticipamos ofertas sobre el esmero con que tendremos á los suscritores de LA CORRESPONDENCIA al corriente de todas las operaciones del teatro

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

pregancia; habíase dicho que su falta, comparándolo ante la justicia legítima de su marido, le parecía menos vergonzosa que espústa, como acababa de estarlo, á desprecio insultante de su cómplice.

—Castigadme, pues, puesto que sabeis la verdad, le dijo reprimiendo sus lágrimas.

—Teneis demasiado que perdonarme, le dijo Barac, para que yo me crea con derecho á ser severo con vos.

Cornelia creyó no comprenderle; pero esta continuó como si hablase consigo misma, y añadió:

—En cuanto á ese miserable, me pagará con sangre su cobardía.

La sorpresa y la duda que aparecieron en el rostro de Cornelia, advirtieron á Barac que buscaba en vano el sentido de sus palabras; hizo la señal, y permaneciendo de pie, ora andando lentamente, ora parándose delante de ella, continuó:

—No os esperabais eso, no es así como ordinariamente obra un marido; pero, os lo repito, Cornelia, soy justo, no soy de aquellos que se aprovechan tanto mas de las culpas de los otros, Cornelia, que si hubiérais hallado en nuestra unión lo que una mujer tiene derecho á esperar de su marido, la consideracion, sobre todo cuanto como vos le ha traído la fortuna y una buena reputacion de joven, no os pasaria lo que os pasa. Sin embargo, creedme, Cornelia, no os ha engañado, he creído poder daros todo cuanto os he prometido. Pero he sido desgraciado.

LAS CUATRO HERMANAS. 181

Cornelia bajó los ojos; sentia la indulgencia de su marido de un modo tan inasperado, que no le fue permitido responder que su primer desgracia era su falta de buena fé. Barac comprendió este silencio y añadió sin afeccion.

—Ese rigorismo de prohibid no me lastima, y aunque me hayá perdido á vuestros ojos, jamás hubiera atentado ó él sino os hubiese perdido así, separándoos de mí, y haciéndos accesible por medio de la desgracia, á las persecuciones de un hombre á quien yo creí de corazón; la culpa es mia: pero os lo juro, Cornelia, y á la hora en que os hablo, ni quiero ni necesito justificarme; no hay en Paris diez fortunas que no hayan empezado ó que no hayan sido impulsadas por especulaciones mas mentirosas que las mias. Toda la fortuna de mi padre ha desaparecido en una sociedad por acciones, cuyo presidente fue recompensado con el título de baron, por los progresos que facilitó á la industria. Solamente que jugaba á la sombra y bajo la salvaguarda de los periódicos.

Hoy todo cuanto se hace, se escribe y se lee. He hecho constar el poder de la publicidad como medio de buen éxito; pero he olvidado que lo que eleva puede destruir. Gracias á esa fuerza que mata cuando no sirve, la queja de uno solo se ha vuelto de todos, y lo que uno solo no se hubiese atrevido á hacer, ó lo que yo habria rehusado si él se hubiera atrevido á ello, lo hacen de comun acuerdo, y soy denunciado y perseguido ante los tribunales.

Cornelia hizo un gesto de terror.

—Tranquilizaos, le dijo Barac friamente, los

184 BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

nios, en el genio del vicio, en alguna cosa, en fin, de una depravacion tan profunda, que se haya intentado atribuirle un origen sobrenatural?

—¡Oh! gran escritor de novelas, investigador supuesto del corazón femenino, quieres que yo te espante, que te avergüenze, que te sorprenda, que te confunda revelándote el miserable secreto de todas esas intrigas, de todas esas infamias!

Te imaginas tal vez que los celos fueron causa de la pérdida de estas cuatro mujeres, y que pagaron con su ruina ó su reputacion el amor de Victor Benoit á Georgina. Error, mi querido amigo, una palabra, una sola palabra engendró este odio feroz.

Un día que en una discusión bastante viva con la señora Del... se burlaba esta de la asiduidad de Victor en casa de la señora de Malabry, defendió este á las cuatro hermanas como mejor pudo; pero sus fuerzas eran muy inferiores para luchar con ese espíritu de descarado sarcasmo que despojaba á las cuatro hermanas de todas sus encantadoras apariencias de gracia y de bondad, ridiculizándolas en cambio. Entonces, en un movimiento de mal humor, al verse vencido tan rudamente, exclamó Victor:

—Serán todo lo que queráis; pero son mujeres honradas.

La señora Del... se quiso burlar aun; pero Victor, bien fuera convicción, ó bien ganas de tomar su rebancha contra la señora Del... fue inexorable en este punto.

La terrible frase «son mujeres honradas» no

177 LAS CUATRO HERMANAS.

condido en ira, llevó su mirada en direccion á la calle que este acababa de recorrer, y dijo en voz baja:

—¡Ah! también hay escenas, y mucho peores que en otra parte. Los ataques de nervios, los desmayos; he oido, en fin, hoy el último grito romántico de la virtud:—«¡Ah! caballero, me habeis perdido!»

El joven que hablaba con Julio tomó de pronto un aire serio, y le dijo:

—Julio, no sois justo con la señora de Burac.

—¿Dejadme en paz! dijo Julio encogiéndose de hombros.

—Creedme, Villiers, la señora Del... os obligará á hacer alguna mala accion contra esa pobre mujer.

—¿Y por qué me decís eso? dijo Julio con altanería.

—Por vuestra escena de ayer con el pequeño G... á quien habeis prohibido volver á poner los pies en casa de la señora de Burac.

—Si lo hago, es porque tengo derecho á ello.

—Es un derecho, segun opinion de la señora Del... —¿Qué decís? —Si la asiduidad de las visitas de G... os desagradaba, habia mil modos de buscarle una querrela; pero esas manifestaciones públicas de celos no conducen mas que á perder á una mujer.

—¡Bah! dijo Julio.

—Y la señora Del... quiere perder á la de Burac; porque ella es quien os ha dicho que G... Tom. II. 23

de la guerra; los hechos dirán mas que todos los ofrecimientos, por que creemos faltar á un deber sagrado, si en la inesperada proporcion en que aumentan las suscripciones, no aumentáramos tambien los sacrificios y los desvelos para hacer á LA CORRESPONDENCIA digna del favor que el público la dispensa, y por el cual la empresa no puede menos de manifestar su profunda gratitud.

Anoche se sirvieron recibir SS. MM. en audiencia particular con la mas graciosa benevolencia y cordialidad á los señores enviados extraordinarios y ministros plenipotenciarios de Prusia, Portugal, Rusia y Turquía, los que acompañados del señor introductor de embajadores, tuvieron sucesivamente y por separado, la siempre grata honra:

El Excmo. señor conde de Galen, de presentar á SS. MM. al Excmo. señor baron de Ministoli, nombrado ministro de Prusia en Persia y que se despidió para aquella corte.

El Excmo. señor Soveral, de desempeñar el especial encargo de poner en manos de S. M. la Reina una carta de S. M. Fidelísima y de presentar al caballero Aseredo, agregado á la Legacion.

El señor principe da Gallitzin la de ofrecer á SS. MM. el homenaje de sus respetos con motivo de su regreso á esta corte.

Y el señor vizconde de Kerckove la de poner en manos de S. M. la Reina una carta autógrafa de S. M. el Sultan.

Por reales decretos insertos en la Gaceta de hoy, se manda proceder á nuevas elecciones en los distritos de Alcoy (Alicante) y Medina de Pomar (Burgos).

En vista de la instancia promovida por el capitán de Infantería retirado en Madrid D. Agustín Torralva y Bell, solicitando se le admita la cesion del sueldo que disfruta en favor del Estado por el tiempo que dure la guerra con Marruecos, S. M. la Reina se ha servido resolver que el capitán general de Castilla la Nueva manifieste al capitán Torralva que agradece su generoso desprendimiento.

Se ha concedido premio de constancia á quince individuos del cuerpo de Carabineros.

La recaudacion obtenida en setiembre próximo pasado, segun el estado publicado por la Direccion general de contabilidad de Hacienda publica fue la siguiente. De Contribuciones 33.699,073 reales 4 céntimos; de Aduanas 29.266,235 reales 99 cént.; de Consumos, casas de moneda y minas 13.593,771 rs. 82 cént.; de rentas Estancadas 40.987,135 rs. 70 cént.; de Loterías 12.342,951 rs. 29 cént.; de Propiedades y derechos del Estado 13.444,636 rs. 40 cént.; y del Tesoro público 34.939,578 rs. 78 cént., cuyas sumas totales dan un total recaudado de 178.473,402 rs. 92 céntimos.

Ha sido declarado cesante por el mal estado de su salud, D. Venancio Avello, tesorer general de Hacienda de la Isla de Cuba, nombrándose en su reemplazo á D. Segundo Correa Botino, contador mayor decano que ha sido del Tribunal mayor de Cuentas de Filipinas.

En El Dia se leen las siguientes líneas: «En circunstancias como las presentes no debe causarnos estrañeza, que por fines interesados y contrarios al esplendor de la causa nacional, se propalen invenciones absurdas sobre dificultades que pudieran suscitarse á su triunfo. La rectitud del espíritu público, el acreditado buen sentido del país, hacen casi innecesaria toda prevención contra el efecto de las malas artes que en último resultado no descubrirían otro

origen, que el habido en enemigos de la prosperidad y engrandecimiento de España.»

El capitán general de Sevilla, Sr. Rios pasó el 27 del actual una revista de inspeccion al cuerpo de Carabineros, y quedó altamente satisfecho del brillante estado en que se encuentra, metiéndose entre filas y dirigiendo frases lisonjeras á los individuos de este cuerpo sobre su policia, precision y exactitud de movimientos. El brigadier del cuerpo, D. José del Villar, rogó S. E. que nombrase las hileras que quisiese y en union de los cabos y sargentos y preferentes formaran círculo ante él. A cada uno fue preguntándole sus obligaciones y pudo convenirse de que todos las sabian al pie de la letra.

Al mismo tiempo se enteró del perfecto estado en que se encuentra la oficialidad del Cuerpo y de lo mucho que de él puede esperarse en cualquier circunstancia.

El ingeniero D. Joaquin Sanchez Blasco, queda de supernumerario en el cuerpo, por pasar al servicio de una empresa particular.

Don Angel Camon y D. Francisco Garcia y Pedro, ingenieros jefes de segunda clase, han ascendido á ingenieros jefes de primera.

Los ingenieros primeros D. Antonio Maria Vazquez y D. Mariano Royo, han ascendido á jefes de segunda clase, y á ingenieros primeros, D. Luis Corsini, D. Baldomero Cobo y D. Juan Leon del Castillo.

Entre el Sr. Martinez de la Rosa y el Sr. Castillo y Ayensa, han mediado contestaciones que no dejan de ser importantes para la historia del convenio con Roma, preparado por Castillo en 1845 y no ratificado por el gobierno de que el Sr. Martinez de la Rosa formaba parte. En las dos cartas que publica El Diario Español, contrasta notablemente el tono altivo del Sr. Castillo, dirigiéndose á quien era su jefe, con la mesura, cortesania y firmeza de la respuesta del que hoy es presidente del Consejo. Aparece demostrado que el Sr. Castillo se escudó de las instrucciones que tenia, y que estando limitadas sus gestiones á la sancion de las ventas hechas, á la venida de un nuncio y á la provision de sedes vacantes, tocó puntos que no estaba autorizado á tratar.

Sentimos que el poco espacio de que podemos disponer no nos permita insertar ambos documentos.

Mazzini se ha suscrito por 200 francos para la compra de fusiles destinados al ejército de la Italia central.

El Invidio Ruso ha publicado un artículo impugnando los argumentos históricos de la alocucion del Sumo Pontífice, contra la rebelion de las Legaciones.

Uno de los premios de 600 duros de las rifas de Barcelona, le ha cabido en suerte á un pobre obrero de Villanueva, recién casado.

El autor del plano premado en el concurso celebrado en Barcelona, con motivo del ensanche de la plaza, ha resultado ser D. Antonio Rovira y Gria. Tanto este como los que han obtenido el accessit, han sido espuestos al público en las Casas Consistoriales.

A los alpagateros no les va á faltar trabajo. Por el pronto dícese que va á procederse á la construccion del 60,000 pares de alpagatas con destino á las tropas de Africa.

Ha sido remitido á la reina de Inglaterra un presente que la hace el maharadjah de Kachmir.

Es una tienda de campaña de mucho valor, que contiene ademas, una camilla ó catre de oro macizo. El valor de este presente real es de 150,000 libras est-rilinas.

Un despacho recibido por la via de Inglaterra, anuncia, que el 25 de agosto, estalló en los mares de la China un torbellino terrible que aisló todo el litoral de la bahia de Canton, y principalmente la ciudad y el puerto de Macao. Fueron arrojados sobre la csta muchos buques y dos cañoneras inglesas.

Parece que muy pronto empezará la publicacion de la obra que sobre monumentos arquitectónicos de España va á imprimirse por cuenta del gobierno, bajo la inteligente direccion de la escuela superior de arquitectura.

El principe Napoleon llegó á Paris el 27 de vuelta de su excursion á Inglaterra.

Los cuatro reos sentenciados á pena capital en Constantinopla de que nos habló el telégrafo, son Huseiu bajá, un mulá, un coronel y la persona que debió asesinar al Sultan. Ya nos anunció el telégrafo que su egecucion habia sido suspendida en vista de la gran agitacion que reinaba en los ánimos.

El Sultan ha escrito una carta muy enérgica á los ministros censurándoles por sus reformas incompletas y el apuro del tesoro. Kuprisli bajá habia tomado posesion de sus funciones de gran visir el 18. Se esperaban modificaciones en el gabinete turco.

Los Montenegrinos volvian á empezar sus invasiones en el territorio turco cometiendo crueldades de todo género. Una conspiracion habia sido descubierta en Alepo, habiéndose hecho numerosas prisiones.

En las minas de Riotinto se recibe el correo unas veces con diez y otras con veinticuatro horas de atraso. Llamamos la atencion del señor director de correos sobre este hecho para que procure remediarlo.

La empresa del teatro del Principe, deso sea de contribuir á los gastos que ha de ocasionar la guerra nacional contra el moro, ha acordado dar un beneficio, cuyo producto íntegro se destina á tan sagrado objeto. Seguramente que será copioso el fruto de este patriótico pensamiento que tanto honra á la empresa del teatro del Principe y á su primer actor el Sr. D. Manuel Catalina. Oportunamente anunciaremos el dia y los pormenores de la funcion.

Concluido el modelo que ha de servir para fundir la estatua de Murillo, que debe colocarse en la plaza nueva de Sevilla, se hallará espuesto en el salon de Próceres, situado en el Retiro, los dias 6 y 7 del próximo noviembre de una á cuatro de la tarde.

La Sociedad economica Matritense, continuó discutiendo en su última sesion el proyecto de la Seccion de Artes proponiendo la creacion de escuelas industriales y agrícolas, y habiéndose empeñado los debates, solo quedó aprobado el artículo primero, al que sin embargo acompañará algun voto particular cuando se eleve la esposicion al gobierno.

El miércoles próximo debe reunirse la comision de la Seccion de Artes de la Sociedad economica Matritense para constituirse y dar su dictámen acerca de la Memoria presentada á esta corporacion sobre propiedad industrial y artística.

Los aficionados al frac y á la corbata blanca, tienen fijos sus ojos en la embajada francesa. Se

dice que las «soirees» serán este año en el palacio de la Cuesta de la Vega muy animadas y concurridas. El distinguido escultor Piquer inaugurará su precioso teatro, que está llamado á quitar muchas noches tristes al próximo invierno. Algunos otros salones de la aristocracia abrirán tambien sus puertas al «grand monde.» Hasta tanto, el Teatro Real sirve de escena á los personajes que tomarán parte en la comedia social de este invierno.

Para llevar á cabo las liquidaciones por atrasos del personal del clero, se ha recomendado de orden de S. M. á los obispos de las respectivas diócesis, la puntual egecucion de lo mandado en la ley de 21 de febrero de 1851, relativa á la formacion de una junta compuesta de tres personas interesadas en la referida liquidacion, principalmente por lo tocante al clero parroquial y benefical, que teniendo su residencia canónica en la capital de la diócesis, pueda auxiliar los trabajos de la administracion económica en esta parte.

El dia 28 del presente mes de octubre quedaron en estado de bloqueo efectivo, por el competente número de buques de la Marina real, los puertos y fondeaderos de Tánger, Tetuan y Larache, en las costas de Marruecos.

Otra nueva desgracia ha ocurrido en el ferrocarril vascongado. El dia 26 del actual, próximo á la villa de Miravalles, un gran trozo de terreno que se hallaba ya removido á consecuencia de las lluvias de estos dias, cayó sobre los trabajadores que se hallaron completamente cubiertos, resultando uno muerto y otro gravemente herido. El muerto tenia veinte y dos años y era natural de dicho pueblo. Parece que en este mismo trozo han perecido ya tres obreros, mutilándose otra porcion de ellos.

Se ha resuelto de real orden que sin perjuicio de lo que en último término se determine en el expediente general sobre premios de constancia á la clase de tropa, puedan usar los agraciados con aquellos, tanto en el cuerpo de Guardia Civil como en los demás cuerpos ó institutos del ejército, los distintivos que se proponen en el citado expediente, reducidos á colocar horizontalmente en la parte superior del brazo derecho un galon ó cinta de la divisa del cuerpo para el primer premio de constancia, aumentándose otro galon por cada uno de los premios sucesivos que obtengan los agraciados.

Como hoy todo lo que se refiere á la cuestion de Africa, llama tanto la atencion, creemos que nuestros lectores verán con gusto la siguiente real orden, relativa al ajustamiento de haberes y demás goces correspondientes á los cuerpos y clases que forman el ejército expedicionario. Dicha real orden dispone.

Primero. Que desde el dia 1.º de noviembre próximo, los cuerpos que componen el ejército de operaciones de Africa, ajusten en las oficinas de Administracion militar de Andalucía y Granada, segun indique ser obligacion de uno ú otro distrito, el acantonamiento designado á cada cuerpo en la real orden de organizacion de dicho ejército, expedida en 22 del corriente mes.

Segundo. Que dicho ajuste comprenda todos los conceptos en que un cuerpo pueda causar devengos, y son de obligacion de la intervencion del distrito en que residen; segun la legislacion vigente.

Tercero. Que del mismo modo ajusten en la intervencion de uno ú otro distrito, segun su residencia, las clases de Estado Mayor, comisiones activas del servicio, personales de los materiales administrativos de provisiones, hospitales

y utensilios, y las demás que pudieran crearse y tengan solo carácter provisional.

Cuarto. Que tanto los individuos que puedan hallarse afectos al ejército de operaciones, como las secciones ó fracciones de cuerpos armados cuyo ajuste radique en distinto distrito que los dos expresados, ya porque su plana mayor reside en otro punto, ó porque así se halla determinado de antemano, perciban sus haberes por la intervencion respectiva á su residencia con cargo á la que ajusten, á la cual deberán de remitir con la oportunidad conveniente sus justificaciones de revista ó ptes de lista, los respectivos comisarios de guerra.

Quinto. Que llegado el caso de pasar el ejército al continente africano, el ajuste se centralice en las oficinas de Administracion militar de distrito de Andalucía en todos los conceptos que quedan expresados, correspondiendo á las mismas el exámen y formalizacion de las cuentas que mensualmente deberá rendir el pagador especial que en tal caso marchará á la inmediacion del ejército, y el reintegro á las tesorerías de Hacienda pública en los perentorios plazos que están marcados, de las cantidades facilitadas en calidad de suspenso.

Y sexto. Que las anteriores prevenciones encaminadas únicamente á circunscribir el ajuste, exámen de cuentas y reclamacion de haberes en centros apartados de las operaciones militares, no deben en manera alguna entorpecer la espedita é independiente accion con que ha de obrar el intendente jefe de Administracion militar del ejército, con la sola dependencia del general en jefe del mismo, ni la de los subintendentes militares afectos á cuerpos de ejército, en cuanto se refiera á las obligaciones de uno y otros jefes administrativos, de proveer á la asistencia material de las tropas á cuyo servicio van destinados, puesto que la egecucion de sus deberes con respecto á estas atenciones, deben desempeñarse con sujecion estricta á las órdenes derivadas del general en jefe, intendente del ejército de operaciones y generales jefes de los diferentes cuerpos de que que el mismo se compone.

Por último, se encarece tambien la necesidad de que por la Intervencion general militar se dicten á las de los distritos de Andalucía y Granada con la oportunidad debida, las convenientes instrucciones para que las operaciones de contabilidad que por la presente real orden se les cometen, tengan no solo el mas cumplido efecto, sino que tambien se ejerza una escrupulosa atencion, á fin de que no sufran retraso los períodos de rendicion de cuentas, cuyos resultados si es obligatorio y conveniente conocer con oportunidad en épocas normales, en las actuales se hace inescusable, para apreciar debidamente los esfuerzos del cuerpo administrativo del ejército y la justificacion de inversion de los recursos con que el gobierno atiende á las necesidades de las tropas.

El lunes por la tarde, dice la Andalucía de Sevilla, en ocasion de hallarse en la capitania general el Excmo. señor cardenal de esta diócesis, llegó á la plaza de la Gavidia el regimiento infanteria de Africa á pasar lista, y formó delante de los balcones de la capitania. Entonces saludó uno de estos, y sonando la marcha real que tocaba la banda, aparecieron en el balcon el principe de la Iglesia y el jefe militar del distrito.

Era un momento sublime. El cardenal estendió el brazo, dando su bendicion al brillante regimiento, mientras el capitán general daba un entusiasta viva á la reina de España, que contestaron aquellos bravos á quien muy en breve han de guiar á la victoria el nombre de su reina y de su patria por cuya honra van á combatir.

178 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. iba con frecuencia á su casa, y que vos no os atreveríais á prohibírselo. —Pues bien me he atrevido. —Ya estaba ella segura de eso, y es justamente lo que queria; es decir, que delante de veinte testigos habeis prohibido á un hombre de mundo que vaya á casa de una mujer que no es la vuestra. ¿Qué consecuencia se deducirá de esto? ¿Qué se dirá? —Todo cuanto se quiera, dijo Julio de mal humor. Si la señora de Burac no fuese tan coqueta, no le habria sucedido eso; y en cuanto á la señora Del..., todo lo que pueda decirme, me es muy indiferente. —Ah! Villiers, yo me habia librado del imperio de esa mujer mucho tiempo antes que vos la conociérais; no era aun lo que es ahora, y sin embargo, ya la temia. —¡Diable! dijo Julio burlándose. —Admito la galanteria, contiús el jóven; basta comprende que ciertas mujeres las llevan hasta el cinismo; pero el vicio malo, el vicio sin pasion, el vicio que lo mancha todo y que todo lo corrompe es odioso. —Lo de «mi pasion» se acomoda perfectamente á la señora Del... dijo Julio refunándose. El jóven tomó un aire de profundo desprecio y replicó: —Seca, fria, corrompida, es la desmoralizacion viva; no quiero otra prueba de eso que lo que he hecho con los hermanos B... —¡Esos dos miserables!... —¡Pobres chicos, muy locos, muy alegres, muy turbulentos, gozando de la vida á manos

LAS CUATRO HERMANAS. 183 acuerde de vos. Esta noche, mañana, todos los dias saldremos juntos. —¿Pero qué pretendéis hacer de mí? —Daros la última cosa que puedo conquistaros aun: la duda del mundo. —¿Cómo? —Lo vereis, dijo Burac; pero acordaos de que es una prueba terrible, que es preciso llevar muy alta la frente, la mirada tranquila, y no palidecer ni sonrojarse ante nadie. Lo hareis, y cuando yo haya hecho lo que debo, estoy seguro de que vos, al menos, creereis que yo no era el ser odioso y despreciable que han querido hacer de mí. Mañana vendré á buscaros para salir con vos. Adios, hasta entonces, permaneced tranquilos y cobrad ánimo. Burac salió dejando á Cornelia tan confundida de lo que acababa de oír, que por un momento creyó haber soñado, y se encerró con la desesperacion que le causaba la infamia de Julio, y la ansiedad que le inspiraba la estraña conducta de Burac. VII. Tal era la posicion de las tres hermanas á la salida de la señora Del...; y el regreso de Gertrudis á Francia ocho dias despues de la llegada de esta mujer á Inglaterra, deba decir suficientemente, que allí como en Paris su influencia habia roto el débil lazo que unia á Victor Benoit á esta desgraciada niña. Tú que vives en Paris, ¿has visto alguna vez á la señora Del..., ó mas bien, tú que has escrito Las memorias del diablo, crees en los demo-

182 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. plazos necesarios para la continuacion de la causa, me darán tiempo para concluirlo todo. Ya he puesto vuestro dote al abrigo de cualquier persecucion. —Tomadle, caballero; tomadle si os puede salvar. Burac sonrió con desden y replicó. —Aun cuando pudiera salvarme, no lo tomaria. Una expresion amarga y siniestra pasó por su rostro, y añadió con acento de sarcasmo: —No, no robaré á una pobre mujer; vuestro dote, mas que vuestro dote, una fortuna, está al abrigo de... cuanto puede sucederme. —¡Ah! ahora, caballero, ¿qué me importan las riquezas? dijo Cornelia; ¡ay! la pobreza y la desgracia son á veces una proteccion contra el desprecio. —Error, mi pobre niña, dijo Burac (seria imposible decir todo lo que habia de singularmente elevado en este hombre travieso y débil al hablar con aquella mujer hermosa y mucho mas alta que él); error, continuó; la pobreza y la desgracia solo protegen á la vejez y á la enfermedad; vos permaneceréis demasiado bella para no ser envidiada, sereis rica, os digo, y no sereis deshonrada. Cornelia inclinó la cabeza y Burac continuó con acento de rabia: —No, no lo sereis. Solo os pido ocho dias de valor; en cuanto al desprecio del marqués de Villies, él se ha encargado de inspirároslo. Os he olvidado demasiado, y ya es tiempo que me

179 llenas, cuando empezaron, y cuya base decarada y baja os inspira ahora miedo; pues bien, esos son los discípulos de la señora Del... Julio reflexionó como un hombre aterrado de esta leccion, que le hacia ver de dónde habia partido, adonde habia llegado, y hasta dónde podia ir; pero parece que venia demasiado tarde, porque respondió así. —¡Bah! eran imbéciles! —¡Dichas estas palabras, se alejó. Este pequeño encuentro es el prólogo necesario de la escena que va á seguir, y me ahoraré una relacion circunstanciada de lo que habia pasado en el intervalo de tres meses. En el instante en que Julio salió de casa de Cornelia, esta, por uno de esos movimientos violentos que elevan el corazón y el pensamiento hacia el cielo, porque les falta todo apoyo en la tierra, hincóse de rodillas, y exclamó en una especie de delirio: —¡Dios mio! ¡Dios mio! ¡Tened piedad de mí! —¡Dios mio! ¡Dios mio! ¡Tened piedad de mí! Al dar este grito de angustia, entró Burac, y tal era la violencia de su dolor, que no procuró levantarse ni ocultar el desorden en que se hallaba. Burac se detuvo un momento delante de ella. —Ese marqués de Villiers es un infame, me dijo con irritado acento. Cornelia le miró como si la conciencia de su posicion para su marido le reprochase alguna cosa; le alargó la mano, y le dijo con dulzura: —Levantaos, Cornelia, sé todo cuanto ha pasado. He oido todo lo que acaba de decirse. Cornelia se levantó mas fuerte, aunque sin

Por real cédula de 10 del corriente mes, han sido nombrados para el cargo de secretario administrativo del ejército, en virtud de haber sido aprobados en el examen de ingreso que han sufrido con arreglo a las bases de número que existen con el haber de este cargo.

La representación del *Barbero de Sevilla* en el Teatro Real, ha agradado al público. Si se atiende al Sr. Fontana, los demás artistas lo merecen entusiastamente. Mario estuvo divinamente, y Trevelli entusiasmó asimismo.

El jurado y tomado asiento en el Senado los señores conde de O'Gaban y marqués de Vega.

Varios periódicos de esta corte han anunciado que el 29 del actual había ocurrido un terrible accidente en las inmediaciones del puente del Pinar, en el ferrocarril de Madrid á Alcala de Henares, en el que se vieron arrojados al suelo, añadiendo hasta los pormenores del suceso.

En el crédito que nos merecen de nuestros colegas que fueron los primeros en dar esta noticia, la reproducimos en nuestro periódico, aunque suprimiendo la caricatura, y posteriormente de los informes que nos han adquirido, resulta que el pretendido accidente, fue solamente un simple descarrilamiento, el cual no tuvo otra consecuencia que la breve detención necesaria para reponer los carriles, los carruajes descarrilados.

Al presurosos por lo tanto á hacer esta publicación, proponiéndonos en lo sucesivo ser muy precavidos en la inserción de estas noticias, mientras no nos conste de una manera positiva, que nada mas distante de nuestro ánimo, que contribuir á lastimar intereses respetables, y á producir alarma en el público.

El colegio de Notarios de Zaragoza, ha acordado establecer un Monte pío particular, con el objeto de las legalizaciones, habiendo nombrado una comisión encargada de formular el proyecto de reglamento, por el que se haya de regir.

Segun las investigaciones estadísticas hechas por el Dr. Caffé, nunca se perpetúan las clases pobres en Paris, entre parisienses de pura sangre, mas allá de la tercera generacion: requiérase la mezcla de personas de fuera.

El brillante batallón provincial de Oviedo salió el jueves último de dicha capital con destino á Valladolid.

Segun vemos en el *Boletín oficial* de la provincia de Oviedo, el gobernador civil señor Ruiz Campo, ha dispuesto remitir á los alcaldes pedanes de las parroquias de mayor vecindario, para el año próximo de 1860, dicho periódico, con el objeto de que se conozcan con la oportunidad debida en los principales pueblos de Asturias, las disposiciones superiores.

Lady Franklin ha regalado el vapor *Fox* al capitán M. Clintock en recompensa de sus servicios y descubrimientos en la expedición al Norte que acaba de hacer en el mismo buque.

M. Nogent Saint Laurens, distinguido abogado francés ha sido obsequiado por un antiguo cliente con un legado de 400,000 francos: esto le llama ejercer la profesion con honra y provecho.

El día 24 entró en Oviedo de vuelta de su apostólica expedición, el señor obispo de la diócesis.

El emperador de las francesas ha recibido una comunicación del consejo de administración de la Compañía del canal de Suez, presidida por monseñor Lesseps. Nada se ha podido trasladar del resultado de esta audiencia; sin embargo, se asegura que S. M. ha manifestado grande interés en favor de la empresa.

Acaban de recibir una nueva é importante para las comunicaciones de Francia y Bélgica con Alemania. El puente construido sobre el río en Colonia, para unir el camino de hierro con la línea de Min en, se inauguró el día del actual, y muy en breve se entregará á la circulación pública.

La junta de gobierno de la Compañía de canalización del Ebro, en uso de las facultades que atribuyen los estatutos y con el objeto de conseguir mayor unidad de acción, ha delegado sus poderes á una comisión de cinco vocales, habiendo al frente de ella el general Messina.

En la línea de Jerez á Sevilla han sido despedidos, no por la empresa, sino por el contratista de las obras, los trabajadores empleados en el cumplimiento de la segunda via, porque interesaba concluir el balastre de la que se halla próxima á su conclusion.

Al acudir á su trabajo los operarios de una fábrica de harinas de Bilbao, en la mañana del día del actual, encontraron á uno de sus compañeros completamente mutilado y sujeto á una de las máquinas. Se cree que el infeliz

que tan horrible muerte ha sufrido, se descuidaba en aproximarse demasiado á los dientes de la rueda, y que esta, en su vez movimiento, cogiera algun trozo de la ropa del jornalero haciendo inevitable su muerte.

Se ha hecho una apuesta muy curiosa por la cantidad de 25,000 francos, y será llevada efecto en Nowmarket á últimos del mes de octubre de 1860. Lord Winchelsea hará correr tres caballos llevando cada uno 54 kilogramos, y el duque de Beaufort diez perros corriendo en *drag*. La corrida será de 6,800 metros, próximamente. El primero que llegue al punto designado, ya sea un caballo, ó ya sea un perro, será el vencedor y decidirá la apuesta.

Las cátedras que hay actualmente vacantes en las universidades del reino, son las siguientes: En la universidad literaria de Valladolid, la de principios generales de literatura española, correspondiente á la facultad de Filosofía y letras. En la de Barcelona, la de instituciones de Hacienda pública de España correspondiente á la facultad de Derecho. En la de Oviedo, la de disciplina general de la Iglesia y particular de la España, correspondiente á la facultad de derecho. En la de Granada, la de patología, correspondiente á la facultad de Medicina. Y finalmente, en la misma espresada universidad de Granada, la de anatomía general, correspondiente á dicha facultad de Medicina.

Hoy se ha celebrado en el ministerio de Fomento la subasta para las obras del puerto de Valencia. El tipo señalado por el gobierno era de cuarenta y un millones; las proposiciones presentadas han sido dos, una de D. José Campoy, que ofreció hacer las obras por treinta y siete millones, y otra de la Sociedad de Crédito valenciano, que se compromete á lo mismo por treinta y cuatro millones, doscientos mil y pico de reales. Se ignora todavía el resultado de la subasta en Valencia; pero ya hay en la proposición de la Sociedad de Crédito una economía de siete millones sobre el presupuesto.

En el distrito de Alcoy, donde va á procederse á segundas elecciones, segun el decreto publicado por la *Gaceta*, es candidato el Sr. Mena y Zorrilla. Tendrá el distrito un digno representante.

Los progresistas de Zaragoza han dirigido al Sr. O'zaga una espresiva felicitación, por lo bien que supo interpretar los sentimientos de sus correligionarios, en la sesion del 22 del actual.

Ha regresado á Jaen la comision que pasó á Madrid, compuesta de los Sres. Palacio, Candalija y Aguilar, para gestionar la construccion de los ferro-carriles de esta provincia.

Como verán nuestros lectores en la seccion correspondiente, hoy nos empiezan á llegar noticias telegráficas directas de las operaciones del teatro de la guerra en la frontera franco-marroquí. Como alguno de ellos ofrece dudas en su interpretacion, ponemos el texto francés al pié.

Teniendo entendido que la palabra «Calaa» significa población ó caserío, dudamos si será solo el punto ocupado por las tropas francesas.

Rogamos á nuestros colegas de la prensa que nos hacen el honor de copiar estos despachos, tengan la bondad de citar su origen, única, pero justa recompensa que esperamos de los sacrificios que hacemos en favor del público que tan buena acogida nos dispensa.

Para la próxima sesion del Congreso se citará á domicilio.

Delicioso fué el baile con que obsequió anoche á sus amigos el señor conde de Casa Bayona, para celebrar la llegada á esta corte de la señora marquesa de Mirasol y sus hijas. La reunion no muy numerosa la componian bellezas de primer orden, tales como las hijas del señor conde, la señora y señoritas de Honestrosa, la duquesa de Abrantes é hija, la condesa de Puenrubia y hermanas, las señoritas de Samera, Orozco, señora de Aguirre y Tejada y algunas otras familias de la aristocracia. Grande animacion y alegría reinaron en aquellos salones de que tan grata memoria conservarán los concurrentes, renovando la que ya tenian de los bailes que en ellos hubo hace tres años.

SENADO.

Bajo la presidencia del Sr. Luzuriaga, se abrió la sesion á las dos y cuarto.

Leída el acta de la anterior, quedó aprobada. Se lee una comunicacion del señor presidente del Consejo, participando que S. M. ha señalado la hora de las seis y media de la noche de hoy, para recibir á la diputacion del Senado, que ha de llevar á su real sancion varios proyectos de ley.

Igualmente se da cuenta de los presupuestos remitidos por el Congreso, y se suspende la sesion, á fin de que los señores senadores se reúnan en secciones y elijan los que han de formar la comision que ha de informar sobre los mismos.

Abierta de nuevo al cuarto de hora, se entró

en la órden del día, que es la discusion del proyecto de ley de redencion y enganches militares.

Los Sres. Calonge, Mata y Als é Infante, protestando no hacer oposicion y manifestándose conformes con el principio capital de la ley, usaron de la palabra en contra creyéndolo poco desarrollado, y además para combatir algunas de sus disposiciones.

Defendida por los Sres Huet, Santa Cruz y Córdova, y despues de algunas palabras del señor presidente del Consejo, se declaró discutida la totalidad, y se pasó á los artículos.

Se aprobaron algunos de ellos, levantándose la sesion á las cinco y cuarto.

CONGRESO.

La sesion de hoy se abrió á las tres menos cinco, presidida por el Sr. D. Francisco Martinez de la Rosa.

Se leyó el acta de la anterior, y fue aprobada. Se leyeron varias comunicaciones que quedaron sobre la mesa.

Se entró en la Orden del día, poniéndose á discusion el proyecto de ley remitido por el Senado relativo á la reforma de los estatutos de la real y militar órden de San Fernando.

Abierta discusion sobre este proyecto, y no habiendo quien pidiese la palabra en contra, quedaron aprobados todos los artículos.

El Congreso se reunió despues en secciones.

En la reunion de hoy de las secciones de Congreso, se han hecho los nombramientos siguientes:

Para la comision que ha de informar sobre el ferrocarril de Utrera á Miron, Sres. Benamejí, Auñon, Latorre (D. Carlos), Camprodon, Cárrias, Garrido y Nuñez de Prado.

Esta comision se reunirá esta noche.

Para el caso de reeleccion de D. Ambrosio Gonzalez, los Sres. Safont (D. José), Benayas, Lopez Roberts (D. Dionisio), Capdepon, Gasset Artime, marqués de San Carlos y Lassala.

Para el del vizconde del Ponton, Cánovas, Aguirre de Tejada, Rivero, Gasset Artime, Fuentes (D. Miguel y Millan y Caro.

Para el del Sr. Torrecilla de Robles, nombrado juez de primera instancia de Lorea, señores Ramirez, Rivas, Lopez Roberts (D. D.), Vallejo, Camprodon, Miranda, Mazo.

La proposicion de ley del Sr. Santana, cuya lectura se ha autorizado tambien en la seccion de hoy, dice así:

PROPOSICION DE LEY.

ARTÍCULO ÚNICO. Se autoriza al gobierno de S. M., para que mientras se discute y aprueba el proyecto de ley sobre imprenta, que presentó al Congreso en 3 de febrero último, ponga en vigor los artículos 35, 36, 37, 38 y 39 de dicho proyecto de ley, por los que se bajan los depósitos exigidos á la prensa periódica, y se aumentan las clases de papel de la deuda del Estado en que pueden ser consignados dichos depósitos, y se mejoran las condiciones para ser editor responsable.

Madrid 27 de octubre de 1859.—Joaquin Carrías.—Manuel María de Santa Ana.—Fermín Salces.—J. Isidro Muntadas.—Francisco Javier Caro.—Jorge Auñon.—Ambrosio Gonzalez.

TOROS.

Bajo un cielo encapotado, con tiempo fresco y floja entrada se celebró ayer la decimanovena y última media corrida de toros, lidiándose tres (primero, tercero y quinto) de D. Justo Hernandez, antes de Torre y Raquí, con divisa encarnada y escarolada, y tres (segundo, cuarto y sexto) de don José Maldonado, con blanca y rosa, todos seis mas ó menos retintos.

El primero, bien armado, tomó catorce puyazos y dos pares y medio de rehiletes, despachándole el maestro de una gran estocada arrancando, descabellándole á la segunda.

El segundo, corniveleto, llevó doce varas y dos pares y dos medios de pendientes, matándole Cayetano de un volapié al lado contrario, tan bajo y atravesado como aplaudido al pronto, hasta que se descubrió el pastel, y otro volapié regular, que mejoró á manotazos y acabó de meter desde la barrera un improvisado lidiador. «Para que vea Vd. que en todas partes tiene buenos amigos, Sr. Cayetano.»

El tercero, bien puesto, se contentó con diez garrochazos y cuatro pares de palitos, mandándole el *Tuto* á descansar de un soberbio volapié, tal vez el mejor que se ha dado en toda la temporada.

El cuarto, cornicorto, admitió diez lanzazos y dos y medio pares de banderillas, matándole el maestro de cuatro pinchazos en hueso, un mete y saca y un volapié, bajos ambos, no habiéndolo podido descabellar en cuatro veces que lo intentó. «Cien cerremos hubiéramos querido tener á mano, B. Curro, para darle á Yd. música, por no haber llevado el toro á querencia y por empeñarse en tirar estecadas y pinchazos fuera de suerte.»

El quinto, cornicorto, recibió diez varas y tres pares de palitroques, rematándole Cayetano de un pinchazo bajo á volapié, dos medias estecadas bien señaladas, pero cortas, por huir el cuerpo, y un ignominioso mete y saca:

El sexto, bien armado, y al que Pablo dió un buen quiebro, tomó nueve varas y dos pares y dos medios de banderillas, quitándole de enmedio el *Tuto*, de un magnífico volapié.

El picador Arca ha trabajado los cinco primeros toros con el poder é inteligencia de que tan bien hace uso cuando quiere. Todo lo contrario le ha sucedido al compadre Oliver, que ha señalado pésimamente, cayéndosele la garrocha de la mano á la menor embestida, y entregando caballos. Marqueti, que salió de reserva en el primer y tercer toro y en tanda en el último, se ha esforzado por cumplir y nada más.

Los banderilleros han brillado por el órden ya conocido: Lillo, Cuco, Muñiz, Pablo, Nicolás, Anton, Domingo, Velo y Pulga. Cúchares, aunque se portó como cuando le da la gana de trabajar, en su primer toro, estuvo en la muerte de su segundo tan descuidado como patriótico al brindar, en que sin conocerlo, hizo versos y sino allá va, para que se vea que no es rata en geografía:

«Brindo por su alteza real,
Por su amable compañía
Y por que no quede un moro
En toda la *Moreria*»

Cayetano, suponemos, se irá conveniéndole de que no exageramos al decirle que ha equivocado el oficio. Como de la primera estocada, buena ó mala, no mate al bicho, se aturde y deja pasar largos cuartos de hora en formar proyectos para deshacerse del animalito. «Si los toros tuvieran los cuernos como los caracoles que los esconden al tocarlos! ¿eh, Cayetano?..»

El *Tuto*, ha probado hoy una vez mas sus grandes dotes taurómicas. Despues de pasar de mulata sus dos toros con aplomo, con soltura é inteligencia, los ha hecho caer redondos de dos estocadas á volapié, sin que las diese mejor Costillares, autor de esta suerte.

Murieron unos ocho caballos.

S. A. R. el príncipe de Baviera se presentó en el palco régio al concluir el primer toro, y se encargó de la presidencia, como de costumbre.

Prometió al principiar la temporada, en abril último, decir la verdad á sus lectores y lo ha cumplido.

PERIQUITO ENTRELIAS.

PARTES TELEGRAFICAS.

Londres 30. Los buques de la expedición de China marcharán el 2 de noviembre. («Economiste») desvance los temores de guerra europea.

El general Harrey ha escrito á lord Douglas que no dejará la isla de San Juan hasta recibir instrucciones del presidente Buchanan.

Paris 30. Parece que Francia, Prusia, Rusia é Inglaterra están ya de acuerdo, y que el Congreso se reunirá en diciembre.

«La Patrie» cita y apoya un artículo del «Morning-Chronicle» favorable á España en la cuestion de Marruecos.

Alicante 30. Aoaban de embarcarse los generales Ros de Oiano, Turon, y Quesada, á bordo del vapor «Madrid» con muchos oficiales, cuatrocientos individuos de tropa y tiendas de campaña.

Zamora 30. El ayuntamiento ha acordado por unanimidad, en sesion extraordinaria, elevar á S. M. una esposicion ofreciendo su apoyo y recursos para la defensa del honor nacional en la guerra de Marruecos.

Pontevedra 30. Todos los empleados se apresuran á hacer algun donativo con destino á la guerra, sin perjuicio del descuento que pueda corresponderles.

Cádiz 30. Ha llegado el general Zabala sin novedad. Aun no sabemos qué dia marcha el general Serrano.

Alicante 30. Tenemos noticias de grandes temporales. Aquí hay detenido un extraordinario número de efectos por falta de transporte.

Valencia 30. Es falso que la salud pública haya sufrido alteracion. No hay novedad ninguna: los enfermos de dolencias ordinarias, los de siempre; la cuestion de guerra es el objeto de todas las conversaciones.

Sevilla 30. Los precios de los cereales suben y sigue á tendencia á la alza. La cebada, en que se hacen grandes compras, pasa ya de 40 rs. la fanega.

Paris 31. «El Correspondant» ha recibido hoy una amonestacion por un artículo de Montalembert titulado «Pío IX en Francia en 1849 y 1859».

El «Amigo de la Religion» ha recibido otra amonestacion por reproducir este artículo.

Turin 31. «El Monitor» de Turin habla de una entrevista que deben tener el rey de Cerdeña y Garibaldi, á que se da gran importancia, pues en ella deben ponerse de acuerdo sobre las cuestiones de la Italia central.

Paris 31. El general Martimprey ha dirigido al mariscal Randon desde Argel, el siguiente despacho: «Despues de un combate de tres horas contra las tribus marroquíes, el tercero de zuavos

ha plantado las águilas francesas sobre Calaa y Jacouralt, donde vivaqueaban los cuerpos expedicionarios. Nuestras pérdidas no han sido grandes.

«El Monitor» ha insertado un artículo declarando inexacto que Francia suministre á España recursos materiales para hacer la guerra con Marruecos, y que es falso que Francia coopere con España contra aquel imperio (1).

Passages 31 á las ocho de la mañana. Viento duro S. O. Mucha mar. Barómetro bajo. No hay salida. Se refuerzan las amarras de los vapores.

Murcia 31. En toda la provincia es tan buena la salud pública, que no ha habido mas caso de cólera que uno en Cieza.

Coruña 31. Los vapores («Jovellanos») y («Pashope») corrientes; pero el temporal es terrible y no es posible salir al mar. Luego que el tiempo abone se pondrán en marcha con tropa.

Barcelona 31. Ha llegado el vapor («Vifredo»)

Algeciras 31. Ha llegado el («Patiño») con raciones de pan para la guarnicion de Ceuta: tambien trasladará un batallon á Melilla y otro á Ceuta.

Zamora 31. Se está concentrando á toda prisa el provincial. El entusiasmo es grande. Hay mucha impaciencia por tener noticias.

Lérida 31. El ayuntamiento ha mandado hacer rogativas públicas por el triunfo de nuestras armas en Africa; ha dado tres mil reales para vendages, y hecho una invitación á las señoras para que hagan hilas. Reina gran entusiasmo en todas las clases.

Valencia 31. En la subasta para las obras de este puerto, no se ha presentado oposicion alguna.

Cádiz 31. A las dos de la tarde de hoy saldrá de este puerto el capitán general Sr. Serrano.

Zaragoza 31. Las fuerzas destinadas al Africa que se hallan aqui saldrán mañana para Madrid.

Vitoria 31. Se han embarcado en Passages el material y ganado de Artillería.

Los cuerpos están racionados y esperando la órden de embarque.

(1) Paris 30.—«Destouet. — Martinprey á Randon.—Apres combat trois heures contre tribus marocaines troisieme zouaves plante aigle sur calain tacouralt ou tout corps expeditionaires bivacques pertes non graves moniteur communiqué déclaré inexact. France fourni Espagne resources materiel pour faire guerre maroc france coopere pas avec Espagne contre Maroc.»

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—La festividad de Todos los Santos. Será dia de misa de obligacion y no se podrá trabajar.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en las Cuarenta Horas en el oratorio del Caballero de Gracia, al Santísimo Sacramento; habrá misa solemne, y por la tarde á las cuatro, ejercicios.—Misas mayores y Vísperas de difuntos: en las parroquias, conventos, capilla de Palacio, San Isidro, y en otras partes, en celebracion del dia á las diez, y por la tarde á las tres; en San Ginés, con sermon que dirá D. Gregorio Melero.—Mes dedicado á las benditas Animas del Purgatorio: dará principio esta devocion por la noche, predicando en Italianos, el padre D. Melchor Igués; en San Ignacio D. Joaquin Marimon y Ferrer, haciéndose antes el ejercicio de la buena muerte, y en el Cármen, idem D. Ciriaco Cruz.—Novenarias fúnebres: comenzarán por la tarde en las Calatravas á las tres y media, predicando D. Miguel Fernandez de noche, en Loreto, será el señor García Corral; en San Pedro idem, el Sr. Montes; en San Andrés D. José Fernandez Losada, y en la Buena-dicha D. Hilario Guerrero; además seguirán en San Antonio del Prado, siendo orador D. Pascual Marín de Candado; en San Luis, D. Jacinto María Martinez, y en Santa María, D. Emilio Moreno Cebada, á la conclusion.—Obsequio Semanal á San Antonio: se hará por la mañana solamente en su colegio de Portugueses.

Nota. En las Campo-Santos generales, y en los particulares, habrá Vísperas é mañana en conmemoracion de los fieles difuntos allí sepultados.

Otra. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la solemnidad que la Iglesia celebra, con rito doble de primera clase y ornamento blanco.

Orden de la plaza.—Servicio para mañana.—Parada: Tarifa y Antquera.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio, señor teniente coronel primer jefe del batallon cazadores de Tarifa, D. José María Guerrero y Raquet.—Jefe de dia: señor teniente coronel primer comandante del regimiento Infantería de América, D. Toribio Campos y Millet.—Visita de hospital: Cazadores de Tarifa, sétimo capitán.—El brigadier gobernador interno, Blake.

Caja de Ahorros.—Ayer ingresaron en dicho establecimiento 124,363 reales vellon, depositados por 2,104 individuos, de los cuales 67 fueron nuevos imponentes; se devolvieron además 102,315 reales 56 céntimos á solicitud de 74 interesados.

Limosnas.—Los 35,369 reales que produjo la funcion extraordinaria verificada en el Teatro Real la noche del 10 del corriente en celebracion del cumpleaños de S. M. la Reina, se han distribuido del modo siguiente:

Hospital General, 5,000. Idem de San Juan de Dios, 3,000. Hospicio, 5,000. Colegio de Desamparados, 1,500. Inclusa y Colegio de la Paz, 3,000. Asilos de San Bernardino, 2,500. Asilo de Nuestra Señora de la Asuncion, 500. Casa de

Misericordia de Santa Isabel, 500. Plena de huérfanas y sirvientes, 500. Idem de la Caridad, 500. Colegio de Santa Cruz, 300. Real hermandad de María Santísima de la Esperanza, 300. Sección especial de la Santa Infancia, 300. Escuelas dominicales, 500. Junta municipal de Beneficencia para que los distribuya entre las de parroquia, 3,469. Casa de maternidad (de nueva creación), 3,000. Real asociación de Beneficencia domiciliaria, 3,500.

Trapos e hilas.—Las personas que quieran entregar trapos y retazos de lienzo para la confección de hilas y vendas para el ejército expedicionario, podrán verificarlo en la dirección de la Casa-Hospicio de esta corte.

ANUNCIOS.

REPERTORIO DE GEOGRAFIA ASTRONOMICA, física y política, cuarta edición (1859), con un mapa elemental, por D. Francisco Verdejo Paez: obra que ha merecido la mayor aceptación, como lo prueba su rápido despacho, á 6 reales en rústica.

Repertorio de Historia universal, cronología y geografía antigua, comparada con la moderna, por el mismo Verdejo, edición de 1859, á 6 reales en rústica.

Estas obras se venden en las librerías de Hermandad, Villaverde, Cuesta, Sanchez, etc.; y por mayor, con notable rebaja, en la imprenta de D. Cipriano Lopez, Caba Baja, número 19.

Nociones elementales de Química, según los adelantos más recientes, por D. Vicente Moreno Miguel. Obra sumamente útil para los que se dedican á la Farmacia, á la Medicina, á las vistas de Aduanas, etc., á 8 rs.

Estas obras se venden en la librería de Viana, calle de Carretas.

(D. 31 t.)

GRAN CASA

HUESPEDES.

En la Carrera de San Gerónimo, núm. 7, cuarto principal, se ha abierto un establecimiento elegante y que se halla á la altura de los mejores de Londres y París. Hay habitaciones amuebladas con todo lujo y mesa redonda para los que gusten comer fuera de sus departamentos. Mañana se inaugura la mesa redonda y las personas que gusten tomar idea de lo que es el nuevo establecimiento que se abre al público, pueden concurrir á ella. El precio del cubierto en dicha mesa redonda es de diez y seis reales.

(1 t.—1 m.)

PERDIDA.

Se suplica al que hubiere encontrado un reloj de señora, que se perdió ayer domingo por las calles de la Montera, Alcalá, Peligros, Caballero de Gracia, Desengaño, Luna y Estrella, se sirva entregarle en la de Fuencarral, núm. 6, portería, donde se le darán mas señas y un buen halazgo.—(1 t.)

PERDIDA.

Se suplica al que hubiere encontrado un reloj de señora, que se perdió ayer domingo por las calles de la Montera, Alcalá, Peligros, Caballero de Gracia, Desengaño, Luna y Estrella, se sirva entregarle en la de Fuencarral, núm. 6, portería, donde se le darán mas señas y un buen halazgo.—(1 t.)

(2 v. t.)

NUEVA FORMA

DE PARTIDA DOBLE,

POR D. VICENTE DE VILLOAZ.

declarada de texto en 1852, por su simplificación, y evitar ya el estudio de este arte.

Esta obra es conversion de otra de partida doble en la forma conocida ó usual con iguales resultados.—Se vende en la librería de Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, á DIEZ REALES, y á DOCE para provincias, franca, remitiendo su importe.—(D. 30 t.)

OBRA DE TESTO.—PARTIDA DOBLE, POR DON F. Salvador y Aznar.—Sesta edición: comprendida en primer lugar en la lista de obras de testo para el curso actual.

Se vende á 12 rs. en las librerías de Sanchez, Villaverde, Publicidad, Bailly-Baylliere, Poupert y Castillo.—(D. 31 t.—00 m.)

NOTICIAS COMERCIALES.

BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE HOY.

Table with columns: Fondos públicos, Publicado, No pub., A plazo. Includes entries for 5% consolidated, 5% deferred, etc.

BOLSA DE MADRID.—A ÚLTIMA HORA.

Table with columns: Capital, Desemb., Camb. cor. Includes entries for Banco de España, Soc. española, etc.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Admite anuncios á UN REAL LINEA por la tarde y MEDIO REAL por la mañana. Reparte 15,500 ejemplares. Comunicados á precios convencionales. Los señores anunciantes y comunicantes están autorizados á presenciar la tirada de LA CORRESPONDENCIA, que se verifica en nuestras oficinas, Pasaje de Mathen.

LA TUTELAR. COMPAÑIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. Capital suscrito: 456,038,070. Número de suscritores: 61,957. Títulos comprados: 217,843,000.

La Tutelar es la mas vasta y la mas antigua «Sociedad española de Seguros mutuos sobre la vida.» A su mayor antigüedad debe que en 1837, realizada su primera liquidación quinquenal, volviere á los suscritores con crecidos beneficios los fondos impuestos.

ARQUITECTURA Y AGRIMENSURA LEGAL, POR MARCIAL DE LA CAMARA. Obra única sobre la materia en España, utilísima á las autoridades, facultativos, propietarios y alumnos de las enseñanzas de arquitectura y agrimensura en la Escuela especial y las de Bellas-Artes.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA.

Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punta. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto.

BOLSA DE PARIS, 28.—(POR EL TELEGRAFO.)

Table with columns: 3 francos, 5 interior, 3 exterior, 3 español exterior.

BOLSA DE LONDRES, 28.—(POR EL TELEGRAFO.)

Table with columns: Consolidados de 95 7/8 á 96.

BOLSA DE BARCELONA DEL 27 DE OCTUBRE.

Table with columns: Efectos públicos, Dinero, Papel.

FONDOS ESPAÑOLAS EN BOLSAS ESTRANJERAS

Table with columns: OCTUBRE, Interior, Exterior, Diferido, Amort. de 2., Capones ingleses.

CAMBIOS DE MADRID Y DE LAS PROVINCIAS.

Table with columns: Daño al papel, Beneficio al papel.

Table with columns: Alcabate, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Castellón, Ciudad-Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Gerona, Granada, Guadalupe, Huelva, Jaén, León, Lérida, Logroño.

Table with columns: ALICANTE 27, BARCELONA 27, BILBAO 26, MADRID 29, SOBRE LONDRES 40.

UN PRISIONERO EN EL RIFF, MEMORIAS DEL AYUDANTE ALVAREZ, POR D. Manuel Juan Diana.

Obra geográfica, descriptiva y de costumbres, con un vocabulario del dialecto rifeño. Este libro ofrece el interés de una novela por las terribles alternativas en que, durante cinco meses, se vió entre las hordas más salvajes del Riff, uno de los oficiales más valientes de nuestro ejército.

GAISSÉ JOVEN, FABRICANTE DE LIBROS RAYADOS Y EN BLANCO. PRIVILEGIADO POR S. M. Galería de San Felipe Neri, tienda núm. 10.

GUERRA DE MARRUECOS. IMPORTANTE PARA LOS OFICIALES DEL EJERCITO. En la platería Christoffe, calle de Espoz y Mina, núm. 1, principal izquierda, se hallan necesarios de campaña; iguales á los que sirvieron en la guerra de Crimea; hay tambien servicios de mesa á la francesa, inglesa y rusa, y ademas un magnífico surtido de objetos de izería de la fábrica especial para el Santo Padre.—(4 v. m. y 4 t.)

VENTA DE UNA VIÑA. A voluntad de su dueño se vende en subasta estrajudicial, una tierra en término de la villa de Fuencarral que perteneció á los propios de la misma, de ciber 43 fanegas y media, plantada de viña con mas de 13,000 cepas bien cultivadas.

LA CUESTION DE MARRUECOS, con un mapa de este imperio, por D. Santiago Alonso Valdespino.—Segunda edición.

PERDIDA. En la noche del 29, á las ocho, se ha perdido un alfiler de señora, desde la calle del Viento, núm. 5, por la de Rebeque, plaza de Oriente al Teatro Real. Dicho alfiler es de camafeo sobre cornelina, color de tierra, y representa á un hombre de edad con larga barba.

GRAN SURTIDO de QUINQUES, CAFETERAS, ESCRIBANIAS, REBERBEROS, BANDEJAS, ESCUPIDERAS, JAULAS (para pájaros), ANTEOJOS para teatro.

BOMBAS DE INCENDIO. (SISTEMA LETESTU.) Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Gerónimo, número 4, Madrid.

MERCADO DE MADRID 30, Y GRAL. DE CEREBLES. Trigo de 42 á 52 1/2. 2,606 libras de pan cocido. 6,081 arrobas de carbón.

Table with columns: Por mayor, Por menor. Includes entries for Carne de vaca, Id. de ternera, Id. de cerdo, etc.